
ИХ ПОДВИГ БЕССМЕРТЕН
Митинг-мемориал на Чернобыльской АЭС

Пышный, старший оператор 
цеха по обращению с отрабо
тавшим ядерным топливом 
ГСП ЧАЭС Василий Маркин.

Участники митинга возлага
ют живые цветы к мемориаль
ным плитам на аллее Памяти.

Память о Чернобыле — в 
сердце каждого. Сущего и гря
дущего на этой земле.

Виктор КАПУСТА, 
Фото

Константина ДИОРДИЕВА

Восемнадцатый апрель 
после аварии выдался про
хладным, словно скорбя о дав
них событиях, потрясших мир.

И снова митинг-мемориал, 
по установившейся традиции, 
собрал у чернобы льского 
Прометея на аллее Памяти 
Работников станции, участни
ко в  ликвидации последствий 
аварии и многочисленных го
стей. Взгляды всех присут
ствующих невольно сосредо
точиваются на величествен
ном кресте с надписью: “Упо
кой, Господи, души усопших 
раб Твоих, в огне Чернобыля 
жизнь свою положивших, и 
сотвори им вечную память”.

Итак, 26 апреля, 13 часов 
30 минут. Митинг открывает ди
ректор ГСП “Чернобыльская 
АЭС" Юрий Неретин.

Он сказал, что в этом свя
щенном месте люди собирают
ся уже в восемнадцатый раз, 
чтобы отдать дань памяти и 
уважения тем, кто ценой сво
ей жизни, неимоверных усилий 
сразу после аварии защитил 
всех от пагубного влияния ра
диации и создал условия для 
продолжения работы энерге-

тиков. Люди всегда будут по-
мнить о подвиге и  вновь и 
вновь будут приходить  к этому 
месту. Выработанная персона
лом ЧАЭС после аварии элек
троэнергия — это тоже дань 
великого уважения героям 
Чернобыля.

Сейчас коллектив работает 
над выполнением новых ответ

ственных задач, поставленных 
правительством. Их выполнение 
находится под патронатом Пре
зидента Украины Леонида Кучмы. 
Только самоотверженным трудом 
работники станции смогут дока
зать, что они достойно несут чер
нобыльские традиции.

У микрофона — министр тру
да и социальной политики Укра
ины Михаил Папиев. По поруче
нию Премьер-министра Виктора 
Януковича он передал слова глу
бокой благодарности персоналу 
ЧАЭС и заверение в том, что пра
вительство и в будущем будет 
делать все необходимое, 'чтобы 
поддерживать участников ликви
дации последствий аварии, обес
печивать социальную защиту тех, 
кто высвобождается в связи с 
закрытием ЧАЭС.

Сегодня Министерство труда 
и социальной политики ведет 
девять программ, касающихся 
чернобыльцев. За три с полови
ной месяца ликвидировано 70 
процентов задолженности по 
выплатам, образовавшейся в 
прошлые периоды. Министер
ством поставлена задача к концу 
полугодия полностью ликвидиро
вать задолженность по компенса
циям, субсидиям, льготам черно
быльцев. После этого правитель
ство перейдет к следующему эта
пу — существенному повышению 
выплат.

Правительство нацелено на 
то, чтобы делать в вопросах со
циальной защиты персонала 
станции, жителей города энерге
тиков, как говорится, все возмож

ное и невозможное. Министр по
благодарил всех работников 
ЧАЭС и призвал всегда чтить па
мять погибших.

На митинге выступили предсе
датель Киевского областного со
вета Николай Приймаченко, по
стоянный представитель Прези
дента Украины на Чернобыльской 
АЭС Александр Антропов, славу- 
тичский городской голова Влади
мир Удовиченко, вице-президент 
НАЭК “Энергоатом” Владимир



"ДЕЛАЕМ ВСЕ ВОЗМОЖНОЕ..."
Конец апреля — время традиционных пресс-конференций, проводимых 

руководством Чернобыльской АЭС. Нынешняя встреча с работниками 
средств массовой информации происходила в стенах Минтопэнерго 

Украины и была приурочена к 18-й годовщине Чернобыльской аварии
Открывая ее, заместитель директо

ра департамента атомно-промышлен- 
ного комплекса — начальник управле
ния проблем ЧАЭС Министерства топ
лива и энергетики Алексей Петров 
сказал, что авария 1986 года на ЧАЭС 
послужила переломным моментом не 
только в истории отечественной, но и 
мировой атомной энергетики. По меж
дународной шкале оценок событий она 
квалифицируется как событие седьмо
го, наивысшего уровня. Авария приве
ла к значительному загрязнению окру
жающей среды и из-за трансгранично
го характера влияния на население и 
природу получила название катастро
фы. В конечном счете она стала при
чиной досрочного закрытия станции.

В связи с досрочным характером 
окончательной остановки реакторов не 
был сформирован фонд закрытия 
ЧАЭС, отсутствовал полный проект сня
тия с эксплуатации и не было опыта. 
Пришлось в первую очередь обеспечить 
все нормативные предпосылки для вы
полнения такой сложной работы.

ЧАЭС остается действующим ядер- 
ным объектом. Поэтому для нее явля
ются обязательными все законы, каса
ющиеся атомной энергетики. Кроме 
того, были разработаны и приняты спе
циальные документы, создающие зако
нодательное поле для снятия с эксплу
атации. В частности, принят закон об ос
новных принципах дальнейшей эксплу
атации и снятия с эксплуатации Черно
быльской АЭС и преобразовании раз
рушенного энергоблока в экологически 
безопасную систему, которым, при от
сутствии фонда снятия с эксплуатации, 
определялись следующие источники 
финансирования: госбюджет Украины, 
международная техническая помощь и 
взносы физических лиц. Законодатель
ством предусматривались социальные 
гарантии для персонала станции, кото
рый мог быть сокращен. Отдельными 
документами создавались необходи
мые условия для деятельности в Укра
ине международного Чернобыльского 
фонда “Укрытие”, выделения фантов, 
освобождения от налогообложения 
международной технической помощи.

Кабинет Министров по представ
лению Минтопэнерго принял норма
тивные акты, которые организовыва
ли и систематизировали всю работу. 
Так, правительство сформировало 
Межведомственную комиссию по 
комплексному решению проблем 
Чернобыльской АЭС как постоянно 
действующий совещательный орган. 
Этот орган помогает решать пробле
мы, выходящие за рамки компетен
ции Минтопэнерго.

А.Петров отметил, что важным мо
ментом явилось создание 11 июня 2001 
года на базе станции государственного 
специализированного предприятия 
“Чернобыльская АЭС”, которое назна
чено оператором ядерных установок.

Обращаясь к журналистам, дирек
тор ГСП ЧАЭС Юрий Неретин под
черкнул, что 26 апреля, в День памя
ти жертв радиационных аварий и ка
тастроф, отдает дань уважения тем 
людям, которые пострадали во вре
мя аварии и при ликвидации ее по
следствий. Об этом работники ЧАЭС 
не забывают никогда. По традиции 
они принимают участие во многих 
мероприятиях: посещают Митинское 
кладбище в Москве, возлагают цве
ты к мемориалу чернобыльцев в Сла- 
вутиче, проводят митинг у аллеи Па
мяти на чернобыльской площадке.

Благодаря работе, проводимой пред
приятием, министерством, можно конста
тировать, что в прошедшие годы персо
нал ЧАЭС не сидел сложа руки. Эго был 
период преодоления и возрождения. 
Сегодня важнейшим государственным 
заданием для коллектива станции явля
ется снятие энергоблоков с эксплуатации 
и преобразование объекта “Укрытие” в 
экологически безопасную систему.

Большая нормативно-правовая 
работа помогла специалистам опре
делить и конкретизировать задачи. 
На предприятии сформирован спло
ченный коллектив профессионалов, 
досконально знающих свое дело. В 
этом залог успешного выполнения на
меченного при безусловном обеспе
чении безопасности на всех стадиях.

На Чернобыльской АЭС сегодня 
трудятся около 4 тысяч человек. Они 
обеспечивают безопасное обращение 
сядерным топливом (на площадке на

ходится более 21 тысячи сборок ОЯТ), 
радиоактивными отходами (за время эк
сплуатации накоплено несколько десят
ков тысяч кубометров РАО). За последний 
год сделан огромный шаг в части превра
щения “саркофага” в экологически безо
пасную систему. Подготовлено технико
экономическое обоснование нового безо
пасного конфайнмента. Широким фрон
том развернуты работы по подготовке 
территории к строительству — возводят
ся объекты инфраструктуры. Коллектив 
уверен в себе, уверен в том, что сможет 
выполнить государственное задание.

Главный инженер объекта “Укрытие” 
Анатолий Гора напомнил, что “саркофаг” 
был сдан в эксплуатацию 30 ноября 1986 
года. К сожалению, время не щадит это 
сооружение, поэтому некоторые факторы 
опасности, возникшие в момент аварии, и 
на сегодня являются актуальными для 
персонала, обслуживающего объект, и тех, 
кто проживает вблизи чернобыльской пло
щадки. Строительные конструкции само
го “саркофага” не обладают ни структур
ной целостностью, ни конструктивной на
дежностью, ни механической прочностью. 
В недрах “Укрытия” имеется ядерное топ
ливо в различных модификациях: фраг
менты активной зоны, топливосодержа
щие материалы (ТСМ), радиоактивная 
пыль, растворенные соли урана... Боль
шую проблему представляет вода, попа
дающая на объект различными путями: че
рез неплотности, которых стало гораздо 
меньше, путем конденсации влаги. Вода 
ведет к разрушению бетона, ТСМ, увели
чению образования радиоактивной пыли.

Хотя “Укрытие” характеризуется как 
недостаточно изученный и недостаточно 
контролируемый объект, в прошедшие 
годы проделана огромная работа для того, 
чтобы объем контроля был достаточен для 
принятия адекватных решений при возник
новении любой нештатной ситуации. Име
ется системы мониторинга ТСМ, подачи 
пылеподавляющих растворов в развалы 
реактора и др. Имеется достаточно ква
лифицированный персонал.

Сейчас в рамках Плана осуществле
ния мероприятий на объекте “Укрытие” 
(SIP) выполняются или готовятся к заклю
чению контракты со строительно-монтаж- 
ными и научными украинскими, российс
кими, международными организациями.

Одним из основных контрактов, под
писание которого запланировано в мае, 
является стабилизация строительных 
конструкций. Определен объем стаби
лизационных мероприятий,акцептова
но предложение консорциума во главе 
с российской фирмой “Атомстройэкс
порт”. Начало этих мероприятий плани
руется в июне-августе текущего года.

Заключен контракт с консорциумом, 
возглавляемым одной из итальянских 
фирм, на создание интегрированной ав
томатизированной системы контроля, куда 
войдет создание систем по контролю сей
смичности, строительных конструкций, 
ядерной и радиационной безопасности. 
Заключен также контракт на создание ин
тегрированной базы данных “Укрытия”.

Строятся объекты инфраструктуры, 
которые позволят более безопасно про
водить работы на объекте. Это — центр 
подготовки персонала (для обучения 
безопасным приемам работы подряд
чиков), реабилитационный центр (для 
обеспечения работы персонала под
рядчиков в тяжелых радиационных ус
ловиях), малая стройбаза (будет пере
дана подрядчикам для выполнения ста
билизационных мероприятий) и пр.

11 марта 2004 г. объявлен тендер на 
проектирование строительства нового бе
зопасного конфайнмента. Это сооружение 
даст возможность создать условия для 
дальнейшего преобразования “Укрытия", 
т. е. напрямую связано с перспективой 
обращения с высокоактивными радиоак
тивными отходами и извлечением ТСМ.

Если обобщить все сказанное, поды
тожил А.Гора, коллектив перешел к ра
ботам, выполнение которых позволит с 
каждым днем улучшать ситуацию на 
объекте “Укрытие”. И можно будет быть 
более спокойным за персонал, преоб
разовывающий “саркофаг”.

Постоянный представитель Прези
дента Украины на Чернобыльской АЭС 
Александр Антропов сказал, что стан
ция была закрыта 15 декабря 2000 года 
в соответствии с оттавским меморанду
мом, подписанным Украиной со страна
ми “большой семерки”. Украина выпол
нила свои обязательства. В соответ
ствии с меморандумом “большая се
мерка” и присоединившиеся к ним дру

гие страны-доноры Чернобыльского 
фонда "Укрытие" дали обещание ре
ализовать SIP и обеспечить сооруже
ние объектов инфраструктуры для 
обращения с радиоактивными отхо
дами и отработавшим ядерным топ
ливом, что позволит снять с эксплуа
тации Чернобыльскую станцию.

Реализуются несколько проектов 
по различным программам. Со Счета 
ядерной безопасности (распоряди
тель средств ЕБРР) финансируется 
строительство хранилища отработав
шего ядерного топлива (ХОЯТ-2), 
сметная стоимость которого — 95 млн. 
евро. Сроки ввода его в эксплуатацию 
несколько затягиваются, что ложится 
бременем на бюджет нашей страны. 
С целью снижения затрат специалис
тами сейчас рассматривается вариант 
перемещения части топлива в суще
ствующее хранилище ОЯТ-1.

С этого же Счета ведется финан
сирование и строительства завода по 
переработке жидких радиоактивных 
отходов (ЗПЖРО). Сметная сто
имость— 25,7 млн. евро. Здесь скла
дывается более благоприятная ситу
ация, и объект запланировано ввес
ти в эксплуатацию в этом году.

Комиссией Европейского сообще
ства финансируется возведение про
мышленного комплекса по обраще
нию с твердыми радиоактивными от
ходами (ПКОТРО). Сметная сто
имость — 44 млн. евро, в том числе 
вклад Украины — 2,7 млн. евро. Пла
нируется в мае следующего года вве
сти ПКОТРО в эксплуатацию.

Введение названных объектов по
зволит ускорить процесс снятия с эк
сплуатации.

О строительстве нового безопасно
го конфайнмента. Это единственный в 
Украине проект, прошедший глобаль
ную экспертизу. Состоялись обще
ственные слушания, заседание Наци
ональной комиссии радиационной за
щиты, обсуждения в Инженерной ака
демии и Академии строительства. Воп
рос также рассмотрен президиумом 
Национальной академии наук. Общие 
выводы таковы: не делать ничего 
нельзя; необходимо немедленно при
ступать к созданию новой защитной 
оболочки; оболочка должна выполнять 
не только функцию защиты окружаю
щей среды, но и позволять дальней
шие работы по преобразованию объек
та “Укрытие" в экологически безопас
ную систему, т. е. способствовать уда
лению твердых РАО и ТСМ. Это уда
ление будет сопровождаться постепен
ной разборкой “Укрытия". Участники 
обсуждений также подчеркнули, что 
обрушение “Укрытия” без защитной 
оболочки нанесет серьезный ущерб 
людям, работающим на площадке.

Поэтому реализация данного про
екта очень важна. Чтобы реализовать 
SIP в целом, необходимо к существу
ющему Чернобыльскому фонду “Ук
рытие”, а это 768 млн. долларов, при
влечь около 300 млн. долларов. По 
этому вопросу ведутся переговоры, 
он дважды обсуждался на Ассамблее 
доноров. Есть основания полагать, 
что проблема будет решена.

Создание нового безопасного кон
файнмента — не достаточное условие 
для приведения “Укрытия” в экологичес
ки безопасное состояние,— подчеркнул 
представитель Президента. В “Укрытии", 
как правило, содержатся высокоактив
ные отходы. И они должны бьггь захоро
нены в глубокие геологические форма
ции. С такими РАО очень трудно рабо
тать. И для этого необходимо создание 
дополнительного технологического ком
плекса по обращению с ТСМ и высоко
активными РАО. Данный вопрос прора
батывается специальной группой экспер
тов — представителей Украины и Запад
ного консультанта. Пока что не представ
ляется возможным назвать точную сто
имость нового проекта: примерно 100— 
200 млн. долларов. Точная цифра, оче
видно, будет названа к очередной кон
ференции стран-доноров.

Краткие сообщения организато
ров пресс-конференции как бы упре
дили многие вопросы работников 
СМИ, которые, кстати, представляли 
в конференц-зале более двадцати 
теле- и радиокомпаний, газет и ин
формагентств. Однако после этого 
интерес журналистов к чернобыльс
кой теме не исчерпался.

(Окончание на стр. 3)

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

Первый ажиотаж, вызванный вступлением в силу нового пенсионного 
законодательства, постепенно спадает Сегодня уже всем понятно, что 1 
января 2004 года пенсионная реформа не свершилась окончательно, а 
только началась, и работа над ней будет продолжаться до тех пор, пока 
не будут созданы условия для того, чтобы люди в пожилом возрасте мог
ли жить не нуждаясь.

Нужно сказать, что все необходимые предпосылки к этому заложены в 
самих принципах, ставших основой реформы. В первую очередь речь идет о 
ликвидации ограничения максимального размера пенсионной выплаты — 
теперь величина пенсии определяется в зависимости от зарплаты — чем 
больше человек зарабатывал, тем больше он будет получать, выйдя на зас
луженный отдых. Причем, в отличие от других стран, преобразовавших свои 
пенсионные системы, у нас этот принцип распространяется и на нынешних 
пенсионеров, а не только на тех, кто еще работает. Хотя в свое время прави
тельство Виктора Ющенко предлагало вариант реформирования, которым 
никакие перерасчеты уже назначенных пенсий вообще не предполагались, 
кроме того, предусматривалось существенное увеличение пенсионного воз
раста — до 65 лет у мужчин и до 60 лет у женщин, но парламент такие подхо
ды, как известно, не одобрил. В нынешнем же варианте правительство Вик
тора Януковича постаралось максимально учесть интересы и молодого, и 
старшего поколений. Если во многих странах пошли по пути увеличения пен
сионного возраста, то у нас все осталось по-прежнему, так же как и правила 
исчисления льготного стажа.

Какие же реальные результаты мы имеем на сегодняшний день, после 
почти четырех месяцев реализации пенсионной реформы? Во-первых, око
ло трети пенсионеров в результате перерасчетов получили весомые при
бавки. Во-вторых, правительство нашло финансовые ресурсы для того, что
бы всем остальным в два этапа повысить пенсии на 12%. В итоге мини
мальная выплата с 91 грн. 80 коп. выросла до 102 грн. 80 коп. В целом 
же средний размер пенсии в начале этого года составил 185 грн. — это 
на 50 грн. больше, чем в январе прошлого года В-третьих, благодаря це
лому комплексу факторов — начиная от увеличения зарплат, а следователь
но, пенсионных отчислений, и заканчивая ужесточением мер по отношению 
к предприятиям, имеющим хронические задолженности перед Пенсионным 
фондом, поступления в его бюджет за первый квартал увеличились почти на
2 миллиарда грн. в сравнении с тем же периодом прошлого года. Это хоро-  
шая основа для дальнейших повышений пенсий.

Каковы же дальнейшие перспективы? Сейчас очень остро стоит про
блема увеличения роли продолжительности стажа при определении разме
ров пенсионных выплат. Немало людей низкооплачиваемых профессий, а 
среди них и учителя, и медики, и другие работники бюджетной сферы, при 
небольшой зарплате имеют солидный стаж работы, и это должно отражать
ся на размере их пенсий. Премьер-министр Виктор Янукович поручил Мини
стерству труда и социальной политики разработать специальный механизм, 
чтобы эти категории пенсионеров могли получать пенсии, соответствующие 
их реальному трудовому вкладу, а не той весьма скромной оплате, которую 
они получали за свою работу. Для начисления пенсий людям, чей стаж 
больше среднего, даже при низких заработках, в ближайшее время бу
дет использоваться специальный поправочный коэффициент. В целом 
же планируется к 2007 году поднять минимальную пенсионную выплату 
до уровня прожиточного минимума. Для этого нужно, чтобы доходы Пен
сионного фонда фактически утроились — ведь нужно соблюдать и диффе
ренциацию. Достичь такого результата — задача не из простых, но тенден
ции последних лет подтверждают, что эти намерения — не голословный по
пулизм, а реальный расчет. Ведь благодаря подъему экономики, накоп
лению ф инансовых ресурсов с начала 2002 года размер минимальной 
пенсии увеличился в 2,4 раза.

Чтобы выполнить намеченное, сохранить динамику в решении социальных 
проблем, правительство стремится сохранить стабильность, без которой эко- 
номическое развитие может оказаться под вопросом.

Владимир ИВАЩЕНКО

ВИЗИТ послов
27 апреля 2004 года Чернобыльскую атомную электростанцию и Зону от

чуждения с ознакомительным визитом посетили Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол Российской Федерации в Украине Виктор Черномырдин и Чрезвы
чайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в Украине Валентин Ве
личко. Сопровождали делегацию заместитель министра МЧС Украины Алек
сандр Капитула, глава Киевской областной государственной администрации 
Анатолий Засуха, директор-координатор Российского научного центра “Курча
товский институт” Валерий Гнеденко, представители Академии наук Украины, 
сотрудники посольств и СМИ. Гости возложили цветы к памятнику Прометею 
на Чернобыльской АЭС и к мемориалу “Тем, кто спас мир” в г.Чернобыле.

В смотровом павильоне объекта “Укрытие” директор Чернобыльской АЭС 
Юрий Неретин предоставил информацию о состоянии Чернобыльской АЭС 
и объекта “Укрытие”, о ходе работ по подготовке к снятию энергоблоков с 
эксплуатации и реализации международных проектов.

Виктор Черномырдин и Валентин Величко оставили запись в Книге почет
ных гостей: “Преклоняемся перед специалистами, всеми работавшими и ра
ботающими на Чернобыльской атомной станции. Желаем всему персоналу 
станции только терпения, везения, мужества — веры не занимать.”

СЛАВУТИЧ ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ
27 апреля в Славутиче состоялся “круглый стол” на тему: “Пути стабилиза

ции социально-экономического состояния и рынка труда в городах с монострук- 
турной экономикой.” К участию были приглашены представители государствен
ной службы занятости, Киевской облгосадминистрации, профсоюзов, Нацио
нального координационного центра социальной и профессиональной адапта
ции военнослужащих, городов с моноструктурной экономикой (Ржищева, Бере- 
зани, Гребинки, Узина, Украинки), а также славутичские работодатели.

Гости также ознакомились с городом и его социальной инфраструктурой, 
работой Славутичского государственного центра занятости, посетили ярмар
ку профессий, развернутую в ДК “Энергия”.



"ДЕЛАЕМ ВСЕ 
ВОЗМОЖНОЕ.»"

(Начало на стр. 2) 
Корреспондент агентства Франс Пресс: Ка

кова вероятность обрушения объекта “Укрытие”?
А.Антропов: На уровне 10 в минус второй — 

минус четвертой степени. То есть событие неиз
бежно в течение ближайших ста лет. Возможность 
облучения персонала после обрушения "сарко
фага’’ только по ингаляционной составляющей: в 
первые минуты 0,5 — 1 зиверт, или от 50 до 100 
бэр. Допустимо 20 миллизивертов за 12 месяцев. 
Иными словами после такого события персонал 
может оказаться на уровне получения острой лу
чевой болезни.

ИТАР — ТАСС: Почему Проект ХОЯТ-2 стал 
дороже?

А.Антропов: Первичная стоимость строитель
ства была 68 млн. евро. Сегодня стоимость со
ставляет 95,27 млн. евро. Освоено уже 80,5 млн. 
Как известно, на строительстве ХОЯТ-2 возник
ли проблемы. Они связаны с изменением техно
логии. Ничего разбирать не придется. Надо дост
роить два модуля и помещение для спецвенти- 
ляции. В настоящее время технические вопросы 
практически урегулированы. Увеличение стоимо
сти ожидается почти на 70 млн. евро, из которых 
60 млн. фирма-строитель берет на себя. ХОЯТ-2 
введут в эксплуатацию в 2007 году.

ИТАР-ТАСС: Когда будут заключены ближай
шие контракты в рамках SIP?

А.Антропов: Контракт по стабилизации кон
струкций с российско-украинским консорциумом 
планируется подписать в мае сего года. Контракт 
по новому безопасному конфайменту, по всей 
видимости, будет подписан в конце 2004 года. 29 
июня претенденты на заключение контракта пре
доставят технические предложения. Определит
ся круг реальных претендентов. После этого бу
дут рассматриваться финансовые предложения.

Би-би-си: По слухам, начало работ на объек
те “Укрытие” привело к изменению радиационно
го фона.

А.Гора: Вопрос интересный. Строительство 
начинается с фундаментов. А значит, пришлось 
обращаться с тем техногенным грунтом, который 
образовался в результате аварии 1986 года. На 
площадке работает строительная техника, выни
мающая грунт. Чтобы не было проблем с ухудше
нием радиационной обстановки, в разрабатыва
емую техническую документацию закладывают
ся все необходимые требования. Проводится 
пылеподавление закрепляющими составами, де
зактивация, определены места складирования 
для техногенных грунтов и решаются вопросы об
ращения с РАО. Естественно, ведется расширен
ный мониторинг. Его проводят как персонал 
ЧАЭС, так и персонал подрядчиков. Надо отме
тить, что за время проведения работ превыше
ния контрольных уровней не было.

Телекомпания “ Эра” : Возможна ли в "сарко
фаге” цепная реакция?

А.Антропов: Это— крайне маловероятное со
бытие, где-то 10 в минус седьмой степени. По
этому оно даже не рассматривается в проекте.

Ю.Неретин добавил, что нормативная база 
 олределяет вероятность гипотетической авариилю

бого ядерного блока как 10 в минус пятой сте-
пени реакторо-лет. То есть за 100 тысяч лет ре
актор может испытать гипотетическую аварию. В 
"Укрытии” же ее вероятность еще в сто раз ниже.

А.Гора: И тем не менее, коль теоретическая 
вероятность цепной реакции существует, пред
приятием заключен контракт на создание систе
мы мониторинга ядерной безопасности, о чем 
шла речь ранее. Кроме того, заключен контракт с 
Курчатовским институтом на разработку концеп
туального проекта мониторинга топливосодержа
щих материалов в “Укрытии”.

“ Атомник України” : Какие программы по со
циальной защите персонала и чернобыльцев 
действуют сегодня на ЧАЭС?

Ю.Неретин: Правительством по этому вопро
су принят ряд документов. К сожалению, государ
ственный бюджет не располагает пока возмож
ностями широкого внедрения программ социаль
ной защиты. Нашим предприятием предпринима
ются усилия для социальной защиты персонала 
в зависимости от наличия хозяйственных средств. 
То есть мы финансируем программы не в том раз
мере, в котором хотелось бы. Средства направ
ляются на закрепление высококвалифицирован
ного персонала, привлечение его к решению на
сущных задач предприятия. Но, тем не менее, мы 
каждый год подаем свою бюджетную заявку с уче
том реализации той программы социальной за
щиты, которая входит составной частью в Комп
лексную программу снятия Чернобыльской АЭС 
с эксплуатации. Грантовые соглашения по меж
дународной технической помощи не предусмат
ривают средств на социальную защиту.

А.Петров: Хочу добавить. В условиях бюджет
ного финансирования станция делает для своих 
сотрудников все сполна. Оказывать же помощь 
другим чернобыльцам-ликвидаторам и постра
давшим она не имеет возможности. Эти програм
мы идут через другие министерства.

Ю.Неретин:И все же станция оказывает по
мощь пострадавшим в меру своих финансовых 
возможностей. Выделяется материальная по
мощь семьям погибших, предоставляем услуги 
тем или иным организациям, но это делается не 
из государственных средств. Осознаем, что это
го не достаточно.

Виктор КАПУСТА

СЛАВУТИЧ, 18 ЛЕТ СПУСТЯ
25 апреля в зале торжественных событий горисполкома состоялось торжественное 

заседание, посвященное 18-летию аварии на ЧАЭС

Ветеран ЧАЭС, ликвидатор Сергей Климов 
получает грамоту городского головы.

Торжественное собрание завершилось вы
ступлением вокально-хоровой капеллы (рук. 
Наталия Левина). Звучит “Многая лета”.

Заместитель директора АРСа Влади
мир Белов:

— Здесь собрались те, кто не понас
лышке знает о ликвидации аварии, благо
даря кому Украина получила еще один 
источник электроэнергии — возрожденную 
Чернобыльскую АЭС. К  сожалению, неред
ко политические решения не соответству
ют реалиям жизни, и станция была дос
рочно остановлена, что стало трагедией и 
для города, и для работников станции. В 
составе нашего предприятия, родившего
ся в результате ее закрытия, работают 
сотрудники ЦЦР, ТАИ и других подразде
лений и цехов ЧАЭС. Мы выполняем ра
боты на всех участках АЭС. Задача наше
го предприятия — не допустить повторе

ния трагедии и обеспечить безаварийную работу атомных блоков.

Настоятель Свято-Ильинского храма 
отец Иоанн:

— Огромное вам спасибо за тот подвиг, 
который вы совершили в 1986-м ликвидируя 
страшную трагедию, происшедшую на Чер
нобыльской станции. Украинская Православ
ная Церковь ежедневно молится за тех, кто 
погиб в результате той аварии. В этом году 
впервые вручаются церковные награды лик
видаторам. Мы немножечко не успели: сла- 
вутчане не попали в списки награжденных, но 
это обязательно будет исправлено в будущем 
году. Вы для нас— большой пример того, как 
надо жить. Сегодня ночью, по традиции, бу
дет отслужена панихида по жертвам Черно
быля. Мы приглашаем вас присоединиться к 
нам, чтобы отдать долг благодарности и по
чтить память героев-ликвидаторов.

Право воз
ложить венок к 
памятнику ге- 
роям-черно- 
быльцам пре
д о ста в л е н о  
ликвидаторам 
Валентине Пе
черской и Ана
толию Сухец- 
кому.

По традиции, бывшие припятчане со
брались вечером 25 апреля на встречу. В 
зал "Манхеттена”, где проходила встреча, 
пришло не менее ста человек. Перед со
бравшимися с приветственным словом вы
ступил председатель профкома НАЭК 
“Энергоатом” Алексей Лыч. Присутствую
щие делились воспоминаниями. В 23 часа 
они вышли на площадь, чтобы принять 
участие в панихиде, а в 0.23 минуты воз
ложили венки к памятнику.

"Адажио” Альбинони, исполненное воспитан
ницей ДШИ Екатериной Филипповой, участники 
торжественного заседания слушали стоя. Торже
ственная и печальная музыка как нельзя лучше 
соответствовала моменту.

. . . На тех, кому уже доводилось принимать 
участие в подобных слушаниях, нынешние 
должны были произвести впечатление более 
чем удручающее. Во всяком случае, прошло
годний сценарий событий, в рамках которого 
представители регионов, общественных орга
низаций и групп рассказывают о наболевшем 
с парламентской трибуны... друг другу, повто
рился с точностью один к одному. При внима
тельном рассмотрении в зале были обнару
жены десятка три депутатов (остальные на
родные избранники вопросами Чернобыля не 
озаботились?), часть из которых благополуч
но покинула свои места задолго до конца 
слушаний. Таким образом те, от кого непос
редственно зависит решение наших проблем 
демонстративно самоустранились от этого.

Тематически все выступления (а их за три 
с половиной часа заседания прозвучало бо
лее сорока) можно условно разделить на не
сколько групп: проблемы медико-социально
го характера, реабилитации зараженных тер
риторий, преобразования ОУ в экобезопас- 
ную систему, отсутствие системных научных 
исследований процессов, связанных с авари
ей и ее последствиями. Легким штришком 
коснулись слушания вопроса изучения, сис
тематизации и сохранения культурных ценно
стей, оставшихся на отселенных территори
ях. Впрочем, все выступления на любую из 
названных тем имели общую черту: речь шла 
об их практическом не выполнении или суще
ственной пробуксовке вследствие либо пол
ного отсутствия финансирования, либо его 
существенной недостаточности.

— Нет науки — нет проблемы, — горько 
констатировал в своем выступлении акаде
мик В. Шестопалов

Как выяснилось из ряда докладов, особую 
тревогу общественности вызывает отсутствие 
финансирования исследовательских про
грамм относительно влияния малых доз на со
стояние здоровья людей, проживающих на
загрязненных территориях и работающих в 
зоне загрязнения, что приводит к практичес
ки полному отсутствию прогнозирования из
менений генофонда. Не меньшая озабочен

ность связана и со строительством нового конфай- 
нмента, хранилища отработанного ядерного топ
лива, комплекса “Вектор" в целом. Ряд выступаю
щих высказались против снятия статуса пострадав
ших с территорий, на которых в 1986 году фиксиро
вались значительные уровни радиации, но сегодня 
они практически не превышают установленных норм. 
Об этом, в частности, говорил депутат Д. Рудковс- 
кий. Впечатлили и обнародованные карты загрязне
ния территорий стронцием, цезием и др. Согласно 
выводам специалистов, радиация на этих участках 
не исчезла, а “лишь ушла вглубь, в землю, достигла 
уровня корневой системы крупной растительности, 
так что говорить о чистоте потребляемых населени
ем продуктов питания как растительного, так и жи
вотного происхождения не приходится”.

Примечательно, что практически все выступав
шие представители общественных организаций, 
политических партий, научно-исследовательских 
структур так или иначе высказали мысль о не
обходимости создания постоянно действующе
го государственного комитета по чернобыльским 
вопросам, в котором сосредоточатся все пол
номочия (и, естественно, финансовые потоки), 
связанные с решением данной проблемы.

— Мы рано отказались от профильного коми
тета, — подчеркнул депутат А.Раханский.

В то же время не может не настораживать 
количество наличествующих фондов и органи
заций — их разобщенность, направленность на 
узкие проблемы явно не способствует ощутимо
му и устойчивому прогрессу в решении всего 
комплекса. Насколько такой подход вредит делу, 
очевидно уже сегодня.

Конечно же, не обошлись слушания без полити
ческих игр. У социалистов и коммунистов появи
лась возможность поукорять “нашеукраинцев” в 
антинародном голосовании за те или иные законо
проекты. Последние не остались в долгу. Одна из 
молоденьких чернобыльских партий вообще избра
ла слушания как средство для всеукраинской зас
ветки и объявила голодовку прямо в зале заседа
ний. Желающим поголодать выдали синие повяз
ки с соответствующей белой надписью. Голодовка 
обещала продлиться до тех пор, пока “к народу не 
выйдет президент и премьер”. Комментарии, как 
говорится, излишни. Погулял по залу некий госпо-

ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ:
С ГЛАЗ ДОЛОЙ -  ИЗ СЕРДЦА ВОН

21 апреля в парламенте прошли очередные слушания, посвященные комплексу чернобыльских проблем. В них 
приняла участие и делегация Славутича. Открылись слушания выступлениями министра по чрезвычайным 
ситуациям и защите населения от последствий Чернобыльской катастрофы Григория Ревы и председателя 

соответствующего комитета ВР Геннадия Руденко. С докладом о проблемах социально-экономического характера, 
в частности — медицинского обслуживания в условиях работы международных проектов по снятию ЧАЭС с 

эксплуатации и превращению объекта "Укрытие" в экологически безопасную систему, выступил Виктор Шиленко

дин в монашеском одеянии и с макетом ОУ в ру
ках. Похоже — собирал подаяние на строитель
ство. Ушел со словами “Бог вас накажет”. Кого 
именно — не понятно, поскольку в зале находи
лись в подавляющем большинстве именно те, кто 
уже и так достаточно наказан Чернобылем.

Кстати, хотелось бы сказать о том, что опре
деленная неадекватность самой системы слу
шаний, кажется, становится очевидной даже тем, 
кто ее избрал. Как отметил депутат Иван Шур- 
ма, слушать надо не парламентариев, которые 
используют трибуну для сведения политических 
счетов, и не отчеты представителей правитель
ства, отчитывающихся в онлайновом режиме о 
проделанной работе, а тех, кто приехал с мест. 
Причем слушателями должны быть именно де
путаты и представители правительства, а не на
оборот, как сейчас.

... Ложа правительства была практически пу
ста. Стоит ли удивляться, что практически ни 
одно из постановлений и поручений Президента 
и Премьер-министра Украины по чернобыльским 
проблемам не выполнены в полном объеме?

Майя РУДЕНКО



В ЖИЗНИ ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ... И ЮМОРУ
Николай Афанасьев об аварии на ЧАЭС

(Начало в № 17)
ЛИКВИДАЦИЯ: 

КАК ЭТО ВЫГЛЯДЕЛО

Сказать по чести, никакого 
хлопка или взрыва в ночь на 26- 
е я не слышал. 26 апреля была 
суббота, по-летнему теплый 
солнечный день. Я вышел из 
дому около 11 часов дня. На 
улице было как на празднике. 
Улицы беспрерывно мыли с 
моющими средствами, с пеной. 
В магазинах было изобилие 
продуктов —  до этого дня таких 
продуктов в Припять и не заво
зили даже — например, моло
ко, сметана в пакетах. У нас 
раньше-то продавали молоко 
только разливное да в бутылках.

Я накопил денег, 800 руб
лей, хотел купить себе болгар
ское кожаное меховое пальто. 
Увидел в магазине соседа, 
Сашу Архипенко. И он сказал 
мне, что, по слухам, на ЧАЭС 
случилась какая-то серьезная 
авария. Барабан-сепаратор, 
что ли, взорвался. Я ему пред
ложил слазить на крышу наше
го дома и посмотреть. Когда мы 
с ним залезли на крышу, то уви
дели масштабы аварии.

В субботу и воскресенье, 26 
и 27 апреля, моя задача была
— оббежать всех работников 
ЧАЭС, кому необходимо было 
остаться на ЧАЭС, то есть не 
уезжать в эвакуацию, и предуп
редить их об этом. А с 28 апре
ля просто ездил на работу. 29 
апреля после работы я пришел 
домой, собрал вещи, как в ко
мандировку —  зубную щетку, 
бритву, деньги, и в 19 часов от 
автобусной остановки “фекал- 
ка” (называлась так, потому что 
это была фекальная насосная, 
расположенная в центре горо
да) нас отвезли в "Сказочный”.

В Припяти я жил в центре го
рода, в девятиэтажном доме, на 
крыше которого была надпись: 
“Хай буде атом робітником, а не 
солдатом". Напротив моих окон 
расположено здание городского 
почтамта. В районе почтамта 27 
апреля уровень радиации был 
около 300 мР/ч, в квартире — 7 
мР/ч. Для сравнения, до аварии 
в “чистых” помещениях зоны 
строгого режима было 5 мР/ч.

Накануне аварии состоялся 
XXVII съезд Коммунистической 
партии Советского Союза. Дирек
тор ЧАЭС Виктор Брюханов был 
делегатом этого съезда.

В соревновании трех атомных 
станций — Чернобыльской, Кур
ской, Смоленской — по темпам 
строительства и ввода в эксплу
атацию мы были впереди. К сло
ву сказать, по освоению капи
тальных вложений мы были на 
последнем месте. Больше всего 
денег истратили на строитель
ство энергоблока смоляне, на 
втором месте по количеству ис
траченных денег были куряне, а 
мы только на третьем месте.

Еще мы соревновались с Ле
нинградской АЭС в количестве 
выработанной электроэнергии. В 
1985 году мы опередили ЛАЭС и 
четырьмя энергоблоками вырабо
тали 29,2 млрд. кВтч электроэнер
гии. Это, кстати, был мировой ре
корд по выработке того времени.

Перешедший от покойного Ге
нерального секретаря ЦК КПСС 
Черненко, продолженный Горба
чевым лозунг: снижение себесто
имости продукции на -0,5%, по
вышение объема выпускаемой 
продукции на +4% начал реали
зовываться министром Майор- 
цем в энергетике. Как вы знаете, 
атомные станции несут в энер
госистеме базовую нагрузку, те.

постоянно, длительное время ра
ботают на номинальной, макси
мальной, проектной мощности. 
Эксплуатационники не понимали: 
как, каким образом можно повы
сить мощность блока, если он 
уже работает на максимальной 
проектной мощности? Только 
одним способом — нарушать рег- 
ламент. Руководители других 
АЭС возмутились таким непро
фессиональным, опасным для 
атомной энергетики приказом 
нового министра. А  руководите
ли ЧАЭС начали думать, как его 
реализовать. Вот тут и вспомни
ли об эксперименте с выбегом 
вала, от проведения которого к 
тому времени уже отказались на 
других АЭС. Эта инициатива 
была записана, кстати, и в соци
алистических обязательствах 
коллектива Чернобыльской атом
ной электростанции имени В.И.- 
Ленина на 1986 год.

Мы, Чернобыльская АЭС, и 
так втихую держали мощность 
блоков немного выше проектной, 
но в пределах, разрешенных за- 
водом-изготовителем генерато
ра. Почему генератора? Потому 
что запас по мощности из трех 
составляющих — реактора, тур
бины и генератора — у реактора 
самый большой. Вообще-то, если 
речь идет только о реакторе, то 
говорится не об электрической 
мощности, а о тепловой мощно
сти реактора, которая составля
ет 3200 МВт. У турбин, стоящих 
на ЧАЭС (на каждый блок, те. на 
каждый реактор, их по две, мощ
ностью по 500 МВт), также запас 
по мощности превышает запас 
по мощности генератора. Поэто
му, в совокупности, исходя из 
проектных параметров генерато
ров, можно было работать на 
мощности 1050 МВт, что мы и

делали. Хотя в отчетах записы
вали 1000 МВт А  излишки мощ
ности в 50 МВт шли на компен
сацию затрат на собственные 
нужды. Так, в отчете за 1985 год 
было указано, что за счет сниже
ния расхода электроэнергии на 
собственные нужды сэкономле
но 81,9 млн. кВтч электроэнергии.

Теперь давайте вспомним, 
сколько ошибок было сделано 
при ликвидации последствий 
аварии. Ликвидацией аварии на
чали руководить специалисты, 
далекие от атомной энергетики. 
Взять того же академика Велихо
ва, на тот период не специалис
та в области атомной энергии. 
Единственная логическая связь 
его с аварией была такой — он 
был другом Горбачева. Горбачев 
через много лет признался, как 
принимались решения на Полит
бюро. Вызывают они Александ
рова и Славского и спрашивают 
у них: “Что делать?” А те отвеча
ют: “А черт его знает!”

А ведь были правила, был 
опыт, нами обеспечивался конт
роль реактора. Но они же этих 
правил не читали. А  показания 
приборов им были не нужны. Они 
их не устраивали в их показуш
ных, пропагандистских, полити
ческих решениях.

В Славутиче живет Валерий 
Гречишкин. В настоящее время 
он на пенсии, а тогда, еще до ава
рии 1986 года, Валерий Семено
вич разработал правила радиа
ционной безопасности ПРБ-1, 
ПРБ-2, ПРБ-3. В ПРБ-1 были ус
тановлены правила радиацион
ной безопасности для рабочих. 
То есть элементарные правила 
личной радиационной гигиены. В 
ПРБ-2 были установлены прави
ла для руководителей — как бе
зопасно организовывать работы.

А правила ПРБ-3 были разрабо
таны для высших руководителей, 
и в них описывалось, как ликви
дировать ядерные аварии, как 
защитить персонал и население 
в случае ядерной аварии. Кроме 
того, существовал, и существует 
всегда, План защиты населения 
и персонала в случае аварии на 
атомной станции.

Похоже, что никто, кроме ав
тора да меня, чудака, эти прави
ла не читал. Такой вывод напра
шивается, когда видишь факти
ческое руководство ликвидацией 
аварии.

Такая отсебятина на ликвида
ции аварии пошла, так много глу
постей наделали. Да не глупости 
это были, а преступления. А на
роду сколько загубили!

Сделаю небольшую ремарку 
о международной обстановке. 
Это было то время, когда прези
дент США Рональд Рейган объя
вил Советский Союз империей 
зла, когда Соединенными Штата
ми были развернуты работы по 
стратегической оборонной ини
циативе, или СОИ, или так назы
ваемым “звездным войнам”. Со
ветский Союз находился в эконо
мической блокаде. В то время 
под нажимом, прежде всего США 
и ФРГ, был запрет на поставку 
Советскому Союзу какой бы то ни 
было эффективной техники и тех
нологий. В то время нам, Совет
скому Союзу, очень помог личный 
друг Горбачева М.С., премьер- 
министр Индии Раджив Ганди. 
Индия закупала для нас за наши 
деньги западную технику и пере
давала ее нам. Хотя за этим тоже 
строго следили. Приходилось 
маскировать, прятать ее. Помню, 
мы получали западную технику в 
разобранном виде в фанерных 
ящиках из-под индийского чая.

Только к июлю 1986 года 
Советскому Союзу разрешили 
закупать западную технику для 
ликвидации аварии напрямую. 
Это были могучие американс
кие краны, германские бульдо
зеры, робототехника. За эту 
технику платили баснослов
ные деньги.

В мае 1986 года для работ
ников ЧАЭС организовали вах
товый метод. Когда было при
нято это решение, а это при
мерно 5 мая, мы, работавшие 
тогда на ликвидации послед
ствий аварии, просто раздели
лись. Одни остались работать 
до 15 мая и жить, соответ
ственно, в “Сказочном", а дру
гие уехали 5 — 6 числа отды
хать на базу “Лісова казка” в Те
тереве, чтобы 15 мая приехать 
в “Сказочный” и заменить на 
вахте тех, кто работал первую 
половину месяца. 15 дней — 
вахта, 15 дней — выходные. 
Работали по 12 часов. Да плюс 
дорога составляла 1,5 — 2 
часа. Сначала мы жили на вах
те в пионерлагере “Сказоч
ный”, расположенный в райо
не села Иловница Чернобыль
ского района. Потом нас пере
селили на пароходы, стоявшие 
на Днепре в районе села Стра- 
холесье. Потом в Страхолесье 
построили вахтовый поселок 
Зеленый Мыс. Пока не дали 
квартир, те, кто работал на 
ЧАЭС, в выходные дни жили 
на базе отдыха “Лісова казка”  
в поселке Тетерев Житомир
ской области.

Я, кстати, отработал без 
выходных с 26 апреля до 4 
июня включительно.

К печати подготовила 
Майя РУДЕНКО

(Продолжение следует)

ЧЕРНОБЫЛЬ-1986: КАК ЭТО БЫЛО
Предлагаем вниманию наших читателей воспоминания ветеранов — ликвидаторов последствий аварии на ЧАЭС

Прошло уже 18 лет с тех 
дней. Дней, когда все перевер
нулось в жизни и судьбах лю
дей, моих земляков. И кроме 
утраты — другого чувства сей
час нет. Ведь где ты родился, 
там и пригодился.

Утро 26 апреля было сол
нечное, теплое. Я в этот день 
собралась в Чернобыль. Но 
автобус не пришел. Это вызва
ло тревогу. Что-то случилось.
А к вечеру мы уже знали о 
страшной аварии на ЧАЭС.

27 апреля я провожала 
сына в Чернигов. Он там в то 
время жил и работал. Домой 
приехал на выходные. Прово
жала я его на дизель, который 
уходил со станции Янов на Чер
нигов. Помню работника мили
ции (звания точно не помню), который руководил посадкой людей в 
вагоны и просил: “Люди добрые, не толкайтесь, все вы уедете”.

А  вокруг была весна в полном разгаре... Люди не собирались 
покидать свои обжитые места. Садили огороды и готовились к 
праздникам.

А впереди была целая неделя ожидания и неизвестности.
Потом 4 мая — эвакуация...

ЕКАТЕРИНА ДЕЙНЕГА: “ БУДЕМ ЖИТь ”

Утро 26 апреля 1986 года было ясным и солнечным. Жители 
Припяти не могли даже представить, что горе уже стояло у каждо
го порога.

В 7 утра нас вызвали на станцию. Многие думали, что это оче
редные учения по гражданской обороне. Но о том, что это был 
вызов на испытание мужества, выдержки, терпения нашим судь
бам и судьбам наших детей, никто даже представить не мог. Как и 
все работники станции, женщины УДЗА стойко выдержали на сво
их хрупких плечах все тяжести тех суровых будней, прокладывая 
своим нелегким трудом первопроходцев дорогу для остальных ра
ботников служб. О таких женщинах прекрасно сказал поэт: “Коня 
на скаку остановит, в горящую избу войдет”. Низкий поклон всем, 
кто своим трудом отстаивал жизнь. Счастья, здоровья!

Будем жить!

ГАЛИНА КОШЕВАЯ: “ НЕ СБЕЖАЛ НИКТО...»

Весна в Припяти в 86-м была светлой, дружной. 26 апреля при
шлось на субботу, прекрасный день для жителей города. Многие 
спешили на дачные участки, на отдых к речным просторам реки 
Припять.

Слух об аварии прошел легким шепотом. Никто не верил в боль

шую беду на станции.
В 10 утра у меня в квартире зазвенел телефон. Звонил началь

ник цеха. Меня и многих моих коллег вызвали на работу. Мы подъе
хали к станции автобусом. Увидев развалины блока, подумали не о 
том, как уехать домой, а как лучше и быстрее сделать “уборку”, как 
лучше приложить силы...

Получив распоряжения начальника цеха, разошлись по рабо
чим местам для дезактивации коридорных проходов и отдельных 
помещений. Встречали комиссии/приезжавшие на ЧАЭС. Проводи
ли дезактивацию их транспорта и автобусов, которые увозили смен
щиков. Эта работа заняла нас до пяти вечера 26 апреля. 27 апреля 
я была эвакуирована.

...Город покинутый,
буду гордиться я тем,
что приняла я с тобою
боль и беду — на всех пополам...
...Как и многие мои коллеги, работала на ликвидации послед

ствий аварии. Сначала нас поселили в пионерском лагере “Сказоч
ный”, где был организован санпропускник. Переодевали в спецодеж
ду работников, едущих на станцию. Потом нас переселили жить на 
пароходы, и трудовая вахта продолжалась. Вскоре жизнь перемес
тилась в “Зеленый мыс”. Вахта продолжалась и здесь.

Теперь для меня Славутич — то же, чем когда-то была Припять.

ФРАГМЕНТ ПИСЬМА ЗА ГРАНИЦУ 
ОТ ЭВАКУИРОВАННОГО В АПРЕЛЕ 1986-ГО

...Пришла беда — открывай ворота. И вот — массовая эвакуа
ция. Казалось, еще вчера было все: утром — на работу, вечером — 
домой. А сегодня нет ни дома, ни работы. Вывезли в автобусе и 
расквартировали в селе Сукачи, что под Иванковым. Что дальше? 
Известно, что ждать да догонять — хуже нет. Из двух зол выбирали 
меньшее — ждать. И дождались. Сидим эдак мы с коллегами в шта
бе ЧАЭС в Иванкове, вспоминаем минувшие первомайские дни, и 
тут появляется чиновник от штаба припятского радиозавода “Юпи
тер”. Приехал с Полесского наводить мосты. Обменялись информа
цией и получили задание: произвести перепись эвакуированного на
селения. Сведения о месте пребывания работников завода немед

ленно передать в штаб. Сказано — сделано. Исколесили в казен
ном авто весь Иванковский район, заглянув во все углы. Район 
большой, убили не один день. А в штабе завода созрели уже дру
гие дела. Наступал второй, самый трудный и судьбоносный, этап 
эвакуации. Администрация обязана была формировать группы из 
числа работников завода, учитывая их желание, и организованно 
командировать их на родственные предприятия отрасли. Перечен» 
и места пребывания таковых были обнародованы. В штабе (a он 
размещался в кинотеатре Полесского) и прилегающей к нему тер- 
ритории яблоку негде было упасть. Нам надо было решать, с кем  
и куда отправляться. К этому времени (к середине мая) дети наши 
централизованно отбыли к Черному морю, а старушку мать супру
га в приватном порядке с трудом отправила на ее историческую 
родину, где она не бывала еще со времен коллективизации. Не 
было бы счастья, да несчастье помогло. Так мы с женой в составе 
организованной группы поездом Одесса — Ленинград отбыли в  
Могилев на Днепре. Завод “Зенит” предоставил крышу над голо
вой, освободив верхний этаж заводского общежития, и трудоуст
роил всех прибывших. Мне предстояло постоянно поддерживать 
связь со штабом завода, который вскоре переехал в Киев. Вот я и 
мотался по маршруту Могилев — Киев с багажом всевозможных 
кадровых вопросов. Кадровая политика была определенной: как 
можно быстрее, но без нажимов “избавиться” от численности, рас
формировать завод. Разрешено было дважды менять свое реше
ние, куда уехать на постоянное местожительство. Почти все лето 
в штабе было полно народу, каждый искал свою лучшую долю. 
Вариантов, где бы осесть, было много как в Украине, так и в Рос
сии, Белоруссии. Надо было окончательно что-то выбрать, и мы с 
женой приняли решение осесть в Боярке. Представитель боярс
кого завода “Искра” находился в нашем штабе и подбирал подхо
дящий персонал как для производства, так и для только что пост
роенных квартир в девятиэтажке (облисполком принял решение 
заселить дом чернобыльцами). Наше семейное положение позво
ляло получить 4-комнатную, да и на работе обещано сохранить 
должность и жалованье. В начале августа получили ордер на жи
лье и уволились с “Юпитера”.

С этого момента начался третий этап эвакуации. Обустройство 
жилбыта, привыкание к работе, месту жительства, возвращение 
членов семьи и т.д. Но прижиться там мы с женой так и не смогли. 
Крепка была пуповина, связывающая с Припятью. “Тянуло в род
ные края”. И решение окончательно созрело, когда узнали о стро
ительстве Славутича. В заявлении о приеме на работу на ЧАЭС 
так и написал: “...Прошу принять... с предоставлением жилья в г. 
Славутиче”. Это было в ноябре 1986-го. Что было дальше? Даль
ше была работа вначале в Припяти, потом на ЧАЭС, участие в 
работах по восстановлению оборудования блока №3 и дальней
шее его обслуживание. Супруга с конца 1986-го по 2000 год без 
перерыва проработала вахтовым методом в Припяти. Сейчас оба 
на пенсии.

Ну, вот и все. Пиши. Спрашивай конкретно, что тебя интересует
— легче отвечать.

Фомичев А. К.
P.S. Чуть не забыл. На какие шиши я мотался, убей, не помню.

К печати подготовила Майя РУДЕНКО

РАИСА АКСЕНОВА, ЖИТЕЛЬНИЦА С. НОВЫЕ ШЕПЕЛИЧИ: 
“ ...ЛЮДИ ДОБРЫЕ, НЕ ТОЛКАЙТЕСЬ, ВСЕ ВЫ УЕДЕТЕ”



"ПОБОЛЬШЕ ПРАВДИВОЙ, 
ДОСТОВЕРНОЙ ИНФОРМАЦИИ"
5 — 9 апреля 2004 года Социально-психологическим центром был проведен опрос жителей 

города о доверии к средствам массовой информации
В опросе приняли участие 193 человека.

УРОВЕНЬ ИНФОРМИРОВАННОСТИ

Для определения уровня информированности жителей города респон
дентам было предложено ответить на вопрос:

Насколько хорошо славутчане информированы о событиях, 
происходящих в городе?

Как видно на диаграмме, более половины опрошенных считают, что 
жители города так или иначе информированы о событиях, происходящих в 
городе. При этом каждый пятый (19,2 %) считает уровень информирован
ности вполне достаточным. Недостаточным и плохим уровень информиро
ванности назвали 19,7% 11,9 % опрошенных соответственно.

Самыми популярными источниками информации о событиях городской 
жизни являются газета “Теледень-Славутич” и местное телевидение ТРК 
"Славутич". Ими пользуются более половины опрошенных (67,9 % и 53,9 % 
соответственно).

Третье место такого неофициального и неструктурированного источни
ка информации, как “разговоры с друзьями и знакомыми", к услугам кото
рого прибегает немногим менее половины респондентов (43,5 %), свиде
тельствует о недостаточности существующих источников массовой инфор
мации в плане охвата и освещения событий городской жизни.

Таким образом, можно говорить о том, что имеющиеся источники ин
формации не покрывают всех потребностей жителей Славутича в инфор
мации о событиях, происходящих в городе.

Менее доступным, чем перечисленные, источником информации являют
ся планерки и совещания на работе. Там узнают о городских событиях 18,1 %.

Аудитория зрителей Палви-телетекст составляет 17,6 %.
Современное информационное средство интернет для получения ин

формации о городской жизни используют 13,5 %.
Общественные слушания являются источником информации для 6,2 %.
Имеют своих читателей и такие малотиражные издания, как'Тромадсь- 

кий вісник” (9,8 %) и листок “АТАСС" (3,1 %).
На предпочтения респондентов в выборе источника информации о городс

ких событиях не влияет их пол, но они зависят от возраста респондентов.
Так, если газету “Теледень-Славутич” читает приблизительно равное ко

личество респондентов всех возрастных групп, то среди зрителей ТРК “Сла
вутич" больше всего представителей наиболее молодого возраста. Среди 
респондентов в возрасте от 18 до 24 лет информацию о городских событи
ях по телеканалу ТРК “Славутич” получают 71,4 % респондентов этой воз
растной группы, в то время как подобная доля в остальных группах колеб
лется от 42,9 % до 58,3 %.

В этой же возрастной группе больше всего пользователей Интернета, 
которые используют его для получения информации о городских событиях 
(39,3 %). В других возрастных группах — от 0 до 13,8 %.

Среди респондентов, использующих Интернет в качестве источника ин
формации, большинство получают информацию о событиях, происходя
щих в мире (28,0 %), затем — о событиях в стране (23,8 %) и меньше всего 
(16,1 %) — о событиях городской жизни.

Таким образом, все виды средств массовой информации и печатные и 
электронные, имеют свою специфическую аудиторию, возрастные особен
ности которой и нужно учитывать.

УРОВЕНЬ ДОВЕРИЯ

Респондентам было предложено высказать степень своего доверия по 
каждому источнику информации. Используя полученные результаты, рас
считаем индекс уровня доверия к каждому источнику.

Используя рассчитанные индексы, построим диаграмму уровня доверия:

-1<1<0 определенный уровень недоверия
0<1<0,3 низкий уровень доверия '

0,3<1<0,6 средний уровень доверия 
0,6<1<1 высокий уровень доверия

Полученные величины индекса доверия будем интерпретировать сле
дующим образом:

Значения индексов, представленные на графике, позволяют сделать 
вывод, что практически все источники информации о событиях городской 
жизни пользуются у славутчан доверием.

Только листок "АТАСС” вызывает определенное недоверие у тех, кому 
доводилось его читать. Об этом свидетельствует отрицательное значение 
индекса доверия (1= -0,261), т.е. количество респондентов, которые в той 
или иной степени не доверяют информации, публикуемой в этом издании.

превышает количество тех, кто ей так или иначе доверяет.
Среди остальных местных источников информации наибольшим до

верием, близким к “высокому”, у славутчан пользуются планерки и сове
щания на работе (1= 0,557).

Следующей по степени доверия является информация, получаемая 
респондентами через Интернет (1= 0,463).

Близкими по уровню доверия являются городская газета"Теледень-Сла- 
вутич" (1= 0,410) и телевидение ТРК “Славутич" (1=0,373). К этим источникам 
информации респонденты высказывают средний уровень доверия.

Аналогичной степенью доверия пользуется и информация, получае
мая от друзей и знакомых (1= 0,306).

Информацией, звучащей на собраниях, пользуются менее половины 
респондентов (43,5 %), и они в своих ответах избегают крайних оценок 
уровня доверия к этой информации, чаще выбирая ответ “скорее дове
ряю" либо “скорее не доверяю".

Таким образом, все городские массовые источники информации пользу
ются значительным уровнем доверия у славутчан.

Определенная степень недоверия была высказана в отношении толь
ко одного источника информации — листка “АТАСС” (1= -0,261). В той или 
иной степени ему не доверяют 73,9 % тех, кто использует его в качестве 
источника получения информации о событиях городской жизни.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО УЛУЧШЕНИЮ ИНФОРМИРОВАННОСТИ СЛАВУТЧАН

Свои предложения по улучшению информированности славутчан о собы
тиях в городе и вокруг него высказали более половины опрошенных (57,0 %).

Все высказанные респондентами предложения сводились либо к необ
ходимости изменения, а именно увеличения объема предоставляемой ме
стными СМИ информации о событиях, происходящих в городе, либо к не
обходимости изменения форм и методов подачи имеющейся информации.

Что касается необходимости увеличения объема информации, то рес
понденты хотели бы побольше узнавать обо всех событиях, происходя
щих в городе, а не только о самых важных и интересных, а также поболь
ше узнавать о деятельности городских организаций,

•  “Больше телепередач о работе различных организаций — их до
стижениях и проблемах”.

•  “Необходимо давать информацию обо всех аспектах жизни горо
да, обо всех основных событиях, как позитивных, так и негативных”.

Кроме того, одним из пожеланий увеличения информации было жела
ние увеличения именно правдивой информации.

•  “Побольше правдивой, достоверной информации. Не надо боять
ся самой горькой правды — люди все поймут правильно".

•  “Отображать не только красоту жизни в нашем городе, а и мно
жество проблем: безработица, коррупция, хамство и т.д., а не слаща
вые новости времен коммунизма".

•  Больше правдивой информации, будь то в газете или по телеви
дению. Снять с должности некоторых руководителей ЧАЭС и сделать 
доступными для каждого работника ЧАЭС “видеофотолабораторию" и 
радио “Импульс". Такой цензуры в СМИ на ЧАЭС не было даже при со
ветской власти”.

Что касается пожеланий респондентов о необходимости изменения 
Форм и методов подачи информации, то здесь можно выделить следую
щие моменты:

> Создание новых рубрик в газете, передач на телевидении и т.п.
•  “В газете “Теледень-Славутич" сделать рубрику “Образование”,

“Медицина".
•  “Создать дискуссионную программу на ТРК “Славутич" по типу 

“Времена” на ОРТ или “Намедни" на НТВ".
•  “О строительстве НБК, специалистах, занятых на разработке 

проекта, вакантных местах в этом деле — такая нужна информация".
•  “Больше телепередач о работе различных организаций — их до

стижениях и проблемах”.
•  “Побольше “круглых столов” с участием руководителей города в 

прямом эфире".
•  “Увеличить эфирное время, сделать рубрику “Проблемы жите

лей нашего города".
> Необходимость анонсирования происходящих событий, более ши

рокой рекламы:
•  “Больше информировать славутчан о происходящих событиях че

рез объявления по городу, не ограничиваясь одними объявлениями у ККК".
•  “Больше наглядной агитации, рекламных щитов”.
•  “Очень мало информации рекламного характера о событиях в 

городе — выставки, концерты, праздники”.
•  “Телевидение освещает событие уже после того, как оно свер

шилось, а не наоборот. Берите пример с цирка “Шапито".
> Удобной, но пока неиспользуемой формой подачи информации 

является радиостанция, которая бы передавала местные новости.
•  “Информация по обыкновенному радио о местных новостях и 

результаты решения проблем”.
•  “Создать программу радиовещания".
•  “Организовать городское радио — круглосуточное”.
Расширению возможностей славутчан и повышения их информирован

ности будет способствовать также создание условий для появления и раз
вития независимых источников информации:

•  “Создание независимого от городского совета печатного органа ”.
•  “Увеличить количество печатных изданий — появится конкурен

ция — у славутчан будет выбор и возможность получать больше ин
формации”.

•  “Создание условий для появления источников информации, не 
зависящих от директора ЧАЭС и мэра”.

Часть респондентов высказывали ряд предложений и пожеланий по 
улучшению и изменению работы ТРК "Славутич", а именно:

•  “Открыто освещать все новости на ТРК “Славутич" телерепор
тажами”.

•  “Изменить график работы ТРК “Славутич”.
•  “Улучшить работу славутичского телевидения, сетка вещания

— отвратительная, неинтересные передачи и фильмы”.
•  “Поменять на 50 % состав журналистов в ТРК “Славутич".
•  “Лучше работать ТРК “Славутич” - чаще выходить в эфир".

Людмила СИНИЦА, 
социолог Социально-психологического центра

ОПЕРАЦІЯ 
"АКЦИЗНА МАРКА

У рамках операції “Акцизна марка” 
співробітниками ДПІ в м. Славутичі, подат
кової міліції та Славутицького МВГУ MBC 
України в Київській області за останній тиж
день (з 19.04.2004 р. до 26.04.2004 р. 
включно) проведено 10 перевірок (5 ре
зультативн і), застосовано  ш траф них 
санкцій на суму 4,5 тис. грн. В ході пере
вірки виявлено 4 випадки порушення норм 
Закону України від 01.06.2000 р. №1776-111 
“Про застосування реєстраторів розрахун
кових операцій у сфері торгівлі, громадсь
кого харчування та послуг” , застосовано 
фінансових санкцій на суму 4,47 тис. грн 
Також виявлено 1 випадок порушення 
норм Закону України від 23.03.1996 р. 
№98/96-ВР "Про патентування деяких видів 
підприємницької діяльності", застосовано 
фінансових санкцій на суму 0,03 тис. грн.

ОПЕРАЦІЯ "РУЛЕТКА"
В ході операції під умовною назвою 

“Рулетка” на минулому тижні проведено
З перевірки суб ’єктів підприємницької 
діяльності, що здійснюють діяльність у 
сфері грального бізнесу. Порушень не 
виявлено.

Операції “Акцизна марка” та “Рулетка” 
тривають.

Ірина ОПАЛЄВА, 
начальник ДПІ в м.Славутичі

ДО ВІДОМА СУБ'ЄКТІВ 
ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ 

ДІЯЛЬНОСТІ, ЯКІ 
ЗДІЙСНЮЮТЬ РОЗДРІБ

НУ ТОРГІВЛЮ АЛКО
ГОЛЬНИМИ НАПОЯМИ

ТА тютюновими
ВИРОБАМИ

Згідно з вимогами Постанови Кабінету 
Міністрів України від 13.05.1996 №493 “Про 
тимчасовий порядок видачі ліцензій на пра
во імпорту, експорту спирту етилового, ко
ньячного і плодового, алкогольних напоїв 
та тютюнових виробів і роздрібної торгівлі 
алкогольними напоями та тютюновими ви
робами", з метою посилення контролю за 
надходженням коштів до бюджету та вдос
коналення роботи по видачі ліцензій на 
право роздрібної торгівлі алкогольними 
напоями і тютюновими виробами, розпо
рядженням ДПА в Київській області від 
26.02.2004 № 34 затверджено форму дові
дки про зарахування до бюджету плати за 
л іцензії на право здійснення роздріб^ 
торгівлі алкогольними напоями та тютюнів 
вими виробами. Видача довідок про зара
хування до бюджету плати за ліцензії на 
право здійснення роздрібної торгівлі алко
гольними напоями та тютюновими вироба
ми здійснюється в к. №15 (Відділ автома
тизації процесів оподаткування, обліку та 
звітності), телефон для довідок 2-75-12.

ДО ВІДОМА СУБ'ЄКТІВ 
ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ 

ДІЯЛЬНОСТІ
ДПІ в м. Славутичі запрошує взяти 

участь у семінарі
30 квітня (п’ятниця) в приміщенні ДПІ 
Початок о 15.00 
У програмі семінару:
- Порядок заповнення та подання подат

ковими агентами податкового розрахунку 
сум доходу, нарахованого (сплаченого) на 
користь платників податків, і сум утрима
ного з них податку (ф. № 1 ДФ).

- Останні зміни щодо Порядку справлян
ня до державного бюджету податку на до
дану вартість та обороту коштів податку 
через окремі поточні або реєстраційні ра
хунки платників цього подачку із спеціаль
ним режимом їх використання.

-Основні положення Постанови Кабіне
ту М ін істр ів України від 25.12.2003 р. 
№2014 “Про випуск облігації внутрішньої 
державної позики для погашення простро
ченої бюджетної заборгованості з податку 
на додану вартість”.

- Порядок отримання податкової соц
іальної пільги.

Семінар проводиться безкоштовно.
Група громадських зв’язків та 

масово-роз’яснювальної роботи



ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 

НА ТРАВЕНЬ 2004 Р.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ

№ 47 від 22.01.2001 p., № 686 від 
25.06.2002 p., на травень 2004 р. по 
ВАТ ЕК “Чернігівобленерго” вводяться 
в дію такі роздрібні тарифи (коп./кВтг):

Примітки:
1. Відповідно до постанови НКРЕ 

№ 40 від 11.01.2002 p., з 1 лютого 2002 
р. електроенергія на потреби опален
ня та гарячого водопостачання спожи
вачам (крім населення, установ вико
нання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, 
релігійних установ, електротермічних 
установок саун (лазень) на підприєм
ствах (в організаціях), які здійснюють 
фізкультурно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною 
практикою (якщо здійснення цих видів 
діяльності підтверджене відповідними 
ліцензіями), незалежно від потужності 
електронагрі-вальних приладів відпус
кається за двозонними тарифами, ди
ференційованими за періодами часу.

Ставка тарифу розраховується 
множенням встановлених тарифів для 
споживачів на тарифний коефіцієнт: 
нічний період — 0,4, денний період — 
1,8.

2.. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору "Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок” та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не врахо
вують податок на додану вартість 20%.

Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних:

КОЛЛЕКТИВ ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО ЦЕНТРА ПОЗДРАВЛЯЕТ 
БОБРО ДМИТРИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА С УСПЕШНОЙ 

ЗАЩИТОЙ КАНДИДАТСКОЙ ДИССЕРТАЦИИ!
Желаем новому кандидату фи

зико-математических наук дальней
ших профессиональных успехов, 
научных достижений, интересных 
проектов, удачного пути к докторс
кой диссртации.

Искренне надеемся, что под ру
ководством Дмитрия Геннадьевича 
Лаборатория инженерных разрабо
ток и технологий Чернобыльского 
центра вырастит еще не одного кан-1 
дидата и доктора наук.

Тема кандидатской диссертации Бобро Д.Г. — “Анализ ядерной безопас
ности ядерно-опасных объектов Чернобыльской АЭС".

В ходе защиты состоялось активное обсуждение работы, которое показало ее 
актуальность, новизну и практическую ценность. Все члены ученого совета едино
гласно проголосовали за присуждение Дмитрию Геннадьевичу научной степени.

Отмечено, что проблема, которая поднимается в диссертации, актуальна не только 
для ЧАЭС, три блока которой в настоящее время находятся в стадии прекращения 
эксплуатации, а разрушенный четвертый блок (объект “Укрытие”) преобразовывает
ся в экологически безопасную систему. Отработанные модели и подходы могут быть 
очень полезны и для продления ресурса действующих украинских энергоблоков с 
ректорами ВВЭР и для всего комплекса работ и проблем, связанных с выводом из 
эксплуатации. Самым большим достоинством диссертации, подчеркнули ученые, 
является возможность обеспечения высокого уровня проведения таких работ

Совет отметил высокую профессиональную подготовку и широкую научную 
эрудицию соискателя, выразил готовность к дальнейшему сотрудничеству.

Информационно-аналитический отдел Чернобыльского центра

СПИСОК
ЗЛОСТНЫХ НЕПЛАТЕЛЬЩИКОВ ЗА ЖИЛИЩНО- 

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

И.Н.Жаболенко, директор КП ЖКЦ

''ПОЛИН В МОЇЙ ДУШІ"
21 квітня в Бібліотечно-Інформаційному Центрі для дітей та юнац

тва відбулася зустріч літераторів-початківців з поетом, автором 
пісень “Славутицькі мадонни”, “Вогні Славутича", “Пісня про Славу
тич”, “Чорнобильській кінь” та багатьох інших, Михайлом Райським, 
який презентував поетичний альбом "Чорнобиль -  чорний біль...” 

Затамувавши подих, діти слухали вірші, якими поет прагне вис
ловити свої почуття на страшну Чорнобильську трагедію.

Ця непідробна гіркота надихнула композиторів Ф.Литвинен- 
ка, С.Вовка, А.Сухоноса, М.Кривопишу на створення пісні “По
лин в моїй душі” , записи якої пролунали у виконанні творчих ко
лективів Чернігова

Поезії М.Райського — це наша історія, це наша пам’ять.
Наталія КОЗЛЕНКО

ПОЛИН В МОЇЙ ДУШІ

Чорнобиль — чорний біль, 
Мов вогнище, горить, 
Гірким полином він 
В душі моїй болить.
Куди б не йшов, не плив 
За океан-моря,
А він, як блудний син,
У серці ожива.

Чорнобиль — чорний біль, 
Мов вогнище, горить, 
Гірким полином він 
В душі моїй болить.
І що мені робить?
І сам не знаю я,
Гірким полином тут 
Горить душа моя.

Ніщо вже не зітре 
Незгоди ті важкі,
Вони в моїй душі 
Зостались на роки.
Куди б не йшов, не плив 
За океан-моря,
А він, як блудний син,
У серці ожива.

ЧОРНОБИЛЬСЬКИЙ КІНЬ

Куди летиш ти, кінь грайливий,
В які простори голубі?
Чому лишив ти край свій милий? 
Чому чужий він став тобі?
Яка-то доленька спіткала 
Тебе в чорнобильськім краю? 
Роботи для тебе не стало 
У теплім пахотнім маю.

Не бачиш більше хлібороба,
І плуг заріс у бур'яні.
Якась нечиста то хвороба 
З’явилась в рідній стороні.
Хто винен тут, кого судити? 
Вождів-богів на цій землі?
Та що казати, кому жити 
В колись прекрасній стороні.

Куди ж летиш ти, кінь грайливий? 
Людині чесно ти служив.
Мовчить, немов закам’янілий...
І смуток серце оповив.

М. Райський

КАК ПЕПЕЛ 
КЛААСА СТУЧИТ 

МОЕ СЕРДЦЕ
...Ив какие б радостные дали 

вас -  счастливых птиц -  ни занесло, 
пусть вас от беспечности спасает 

наше опаленное крыло!
Любовь Сирота 

Как метроном истории отсчитывает годы, 
так память не дает покоя душе. Прошло 18 лет 
после Чернобыльской аварии. Для истории, 
для столетий — это маленький срок, а для че
ловека — это около четверти его жизни. За это 
время выросло новое поколение. Что оно зна
ет, что думает о Чернобыльской катастрофе?

25 и 26 апреля в Социально-психологичес
ком центре были организованы встречи дево- 
чек-подростков — слушателей Гимназии вы
ходного дня и детей-посетителей игрового зала 
с бывшими припятчанами, ликвидаторами и 
очевидцами аварии на ЧАЭС, на которых при
сутствовала и я.

На этих встречах дети были не просто зри
телями и слушателями — они выучили сти
хи, посвященные трагедии, подготовили ху
дожественные номера и воплотили свои чув
ства в танце.

Да, они не могут быть очевидцами Черно
быльской трагедии, но ведь это и хорошо, пусть 
они никогда не узнают горя и страха, беды и зла, 
пусть их жизнь будет счастливой и долгой. В 
общении с ними я с радостью поняла, что они 
чувствуют чужую боль, что умеют сопереживать, 
что их позиция в жизни не равнодушна, им не 
безразлично будущее города и страны. Можно 
быть спокойными — растет достойная смена, в 
их руки можно смело передать эстафету поко
лений, они продолжат дело своих отцов, суме
ют извлечь пользу из уроков Чернобыля и не 
допустят новой беды.

Лилия ХАЙРУЛЛИНА, 
бывшая припятчанка

ШКОЛА БЕЗПЕКИ
Традиційно напередодні річниці Чорнобильської тра

гедії в загальноосвітніх навчальних закладах Славутича 
проводяться “Дні цивільної оборони". З метою захисту здо
ров’я школярів, удосконалення їх дій у надзвичайних 
ситуаціях відбулися відкриті уроки, спортивні естафети з 
елементами пожежогасіння, практична та теоретична пе
ревірка здатності учнів користуватися засобами колектив
ного та індивідуального захисту людей. За сигналами опо
віщення ЦО проводилася евакуація зі шкіл. Підсумковим 
заходом 29 квітня стануть змагання “Школа безпеки”, в 
яких візьмуть участь команди чотирьох шкіл та ліцею міста.

п о ш у к  ш ляхів СПІВПРАЦІ
Центр розвитку громади веде пошук активних форм робо

ти з громадськістю. Упродовж року спеціалістами Центру було 
проведено не один десяток тренінгів, “круглих столів”, дискусій, 
спрямованих на розвиток ініціатив славутчан. З метою підви
щення ефективності діяльності неурядових громадських орган
ізацій ними пропонується створити координаційну раду для 
розробки комплексу заходів щодо поглиблення такої співпраці.

Днями представники міських громадських організацій 
обговороли зазначене питання і вирішили подати свої про
позиції до робочої групи.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації



У КАЖДОГО СВОИ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ, ИЛИ 
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО О МУСОРЕ И О ... ЛЮБВИ

долги которых составляли не
сколько тысяч гривен. Возмож
но, Вы и правы, сегодня эти дол
ги реструктуризированы и по 
ним ведутся выплаты. Возмож
но. Но ведь крыши-фасады зат
ребовали ремонта не вчера. Для 
их поддержания в нормальном 
состоянии денег в течение ряда 
лет не было. И не только на эти 
нужды. Ничто ведь ниоткуда не 
берется. И сколько бы мы ни со
мневались в обоснованности та
рифов на ту или иную услугу, и 
сколько бы ни мотивировали 
свое “неплательщицтво” этим 
самым недоверием, правда есть 
правда: за полученные комму
нальные услуги мы не платим. 
В общем-то есть даже слово, ко
торое емко называет это явле
ние. С уголовным подтекстом.

Если по-простому сформу
лировать все сказанное выше, 
то получится, что жители го
рода и УЖКХ взаимно не веж
ливы друг по отношению к 
другу. Поэтому уже непосред
ственно после прошедшего в 
городе субботника, по газонам 
в Ленинградском квартале (в 
районе “Руси”) летали бумаж
ки, упаковки, пакеты. Та же, 
правда, более скромная, кар
тинка наблюдалась и в Тби
лисском, в районе цветочного 
рынка. Откуда что взялось? И 
ведь не чужие этот свинарник 
устроили, что обидно, — свои!

Иными словами, нечего на 
зеркало пенять. И красивое, 
мало понятное слово менталь
ность, которым мы последнее 
время любим козырять (дескать, 
ментальность у нас такая...), от
нюдь не извинение свинству.

Я к чему веду — все к тем 
же пресловутым, набившим 
оскомину, но по-прежнему 
верным истинам — “никто, 
кроме нас...” и “в своем доме 
не гадят”. Эх, принять бы их 
за основу —  тогда можно с 
полным правом и от комму
нальщиков требовать выпол
нения их прямых обязаннос
тей. В общем, речь о взаим
ной вежливости и взаимной 
обязательности.

И в заключение. Мы, ре
дакция, искренне благодарны 
Вам за Вашу активную пози
цию, за неравнодушие.

С уважением 
Майя РУДЕНКО

ПРЕДЫСТОРИЯ

В редакцию позвонила чи
тательница, чтобы выразить 
свое принципиальное несогла
сие с редакционным материа
лом “Город у нас, конечно, чи
стый... ”, опубликованным в по
запрошлом номере.

— Бывает разная степень 
чистоты и разное понимание 
о чистоте, —  говорила чита
тельница, пенсионерка Ва
лентина Прудникова, поясняя 
свою точку зрения. — Когда я 
сюда приехала, город был чи
стым, а теперь...

Разговор вышел долгим и 
не простым. И главное, он выз
вал бурю мыслей и чувств. Я 
еще не раз возвращалась к 
нему, прежде чем родилось это
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риловна! Как это ни горько 
осознавать, но Вы во многом 
правы. Увы, я действительно 
нашла все те безобразия, на 
которые Вы указали. Прямо 
возле Вашего дома №6 в Тби
лисском квартале по-прежне
му лежат несколько мусорных 
куч. Их, правда, можно назвать 
крошечными кучками хвои и 
сказать: подумаешь, такая ме
лочь! А можно признать: мусор 
есть мусор и здесь ему не ме
сто. Боюсь, что Вы правы и 
насчет песка, местами залег
шего у бордюров. Летом он 
действительно пылит, мешает 
дышать и так далее. Не нор
мально, что при уборке, как Вы 
говорите, работники УЖКХ 
сбрасывают его на край газо
нов — и те “лысеют”. Не нор
мально, когда мусор вывозит
ся несвоевременно. Не нор
мально, когда он кучами лежит 
возле контейнеров. Не нор
мально, когда стоят разгром
ленными детские площадки. 
Не нормально, когда собачьи 
экскременты мирно покоятся в 
цветнике, что еще хуже — в 
детской песочнице. Кто спо
рит? — не нормально. Кто спо
рит? — эти безобразия долж
ны быть убраны. Кто спорит?..

Вот только не дает покоя

ственному дому, а как захватчики к 
завоеванной стране.

Вот с чем я с Вами не могу не 
согласиться, так это с тем, что фа
сады и Вашего, и многих других

зданий в городе находятся в пе
чальном состоянии. Точно. Смот
реть без отвращения нельзя. И 
опасно: ведь, и правда, того и гля

ди, ляжет на голову де
тишкам, бегающим под 
стеной, кусок штукатур
ки. Мало не покажется. 
И никакие отговорки о 
том, что денег на ремонт 
фасадов нет, не помо
гут травма, гибель, спа
си Боже. Одна беда: де- 
нег-то действительно 
нет. Да, сегодня славут- 
чане платят за получен
ные коммунальные ус
луги. А  полтора, два, три 
года назад? Хорошо по
мню длиннющие “про
стыни" с фамилиями не- 
плательщиков, пере
данные нашей газете из 
УЖКХ. Суммы, скажу 
Вам, были немалые. 
Знаю квартиры, в том 
числе в Вашем родном 
Тбилисском квартале,

мысль... О том, к 
примеру: благода
ря кому разгром
лены детские пло
щадки? Уж не из 
Чернигова ли при
ехали детиш ки?
Или о том: кто об
клеил безобразны
ми бумажками 
объявлений двери 
подъезда в доме 
№5? Уж не инопла
нетяне ли? И не они 
ли, мерзавцы, выб
рали территорию 
города для выгруз
ки своего мусора?
Точно, они, именно 
они свалили в кучу строительный 
мусор у одного из подъездов того 
же многострадального Тбилисско
го №5 (нам удалось зафиксиро
вать кучу 13 апреля, но и 14-го она 
была там же!).
И образцы “на
скальной” жи
вописи на сте
не этого же 
дома— тоже их 
мерзких ручек 
работа. Потому 
что, по Вашим 
словам, вокруг 
Вас живут ис
клю чительно 
порядочные и 
высокомораль
ные люди, кото
рые сделать 
этого не могли.

В общем, 
одно из двух: 
либо признаем, 
что мусорим мы 
сами, а комму
нальное пред
приятие не все
гда может и хо
чет вовремя и 
качественно де
лать свою рабо
ту, либо объяв
ляем Славутич 
аномальной зо
ной и созываем 
конгресс уфо
логов. Последнее, вероятно, пред
почтительнее. Иначе придется при
знать, что жители города относят
ся к нему не как к родному и един-


